



SMART RURAL EXTREMADURA

Comarcas inteligentes, pueblos vivos



¿Qué es?

Smart Rural Extremadura es una iniciativa innovadora de los 24 Grupos de Acción Local de Extremadura y la Red Extremeña de Desarrollo Rural (Redex), inspirada en los enfoques europeos “Smart Villages” y “Rural Proofing” que aborda la innovación social y económica de las Comarcas desde la aceleración e impulso de la transformación digital.

La misión de la Estrategia pasa por diseñar intervenciones coordinadas bajo un enfoque territorial integrado y multisectorial, con el fin de identificar proyectos tractores comunes para economizar recursos y ganar en eficiencia, configurando así, un ecosistema rural más fuerte, sostenible y digital, capacitado para enfrentar los nuevos retos y oportunidades.

Asimismo, para avanzar hacia la transformación digital de las Comarcas, se considera clave trabajar junto al resto de actores involucrados que, a su vez, permitan la cooperación, participación y sinergias entre diferentes escalas territoriales, con el fin de alcanzar las nuevas metas de transición digital.

Smart Rural Extremadura es una apuesta regional de futuro para avanzar hacia el desarrollo inteligente del territorio rural, consolidándose como herramienta estratégica competente para impulsar soluciones territoriales de innovación digital, aprovechando los vínculos con pequeños núcleos urbanos y ciudades, así como, para afrontar el Reto Demográfico de Extremadura que engloba grandes desafíos como la despoblación y el envejecimiento. Estableciendo de esta forma, un modelo extrapolable de innovación territorial a otras regiones de España y de la Unión Europea.

¿Cómo surge?

Desde los 24 Grupos de Acción Local de Extremadura y REDEX estamos preparándonos para enfrentar los grandes desafíos del futuro que nos traen la **Sociedad 5.0**, la **Cuarta Revolución Industrial** y la **digitalización**, un gran salto adelante para continuar con el proceso de transformación que convertirá nuestros territorios en inteligentes, desde la innovación social y la participación, para construir un mundo rural fuerte, conectado, próspero y resiliente.

Juntos vamos a acelerar la transformación de las comarcas en zonas rurales vivas, inteligentes y sostenibles, mediante la innovación digital y social; respondiendo al desafío de la despoblación, empoderando a las comunidades rurales, promoviendo la transformación digital, encontrando soluciones locales a la financiación pública y la centralización de los servicios públicos, aprovechando los vínculos con pequeños núcleos urbanos y ciudades y potenciando el papel de las zonas rurales en la transición a una economía circular y verde.



Adoptamos el enfoque “Pueblo inteligente”

La Estrategia se alinea con el enfoque europeo de Pueblos Inteligentes o “Smart Villages”, centrando su potencial en la innovación social como palanca de la transformación del territorio rural, a través de la colaboración y participación de emprendedores, empresas, asociaciones, sociedad civil, instituciones, etc. con el fin de generar nuevas oportunidades de trabajo, de servicios y relaciones que contribuyan a mejorar la calidad de vida de los habitantes del medio rural.

Mediante la innovación social y transformación digital

Smart Rural Extremadura es una **estrategia regional** para generar un **proceso de transformación** y un **modelo extrapolable de innovación territorial** a otras regiones de España y de la Unión Europea. Es decir, un **modelo propio** para el **desarrollo inteligente** del territorio rural.

Para hacerlo posible ponemos en marcha un **proceso de innovación social** mediante una metodología propia elaborada ad hoc, desde el **empoderamiento de la ciudadanía** y la **participación de los actores locales**.

Nuestro modelo parte del **descubrimiento de problemas reales** y oportunidades de las personas que viven en el medio rural, desde una metodología de participación propia, con herramientas diseñadas al efecto. A partir de ahí se diseñan **soluciones** que pueden estar basadas en **innovaciones sociales, tecnológicas o ambas a la vez**, **para lograr un territorio inteligente**.

En colaboración con otras entidades

Toda la acción se proyecta mediante un **sistema de colaboración** con las Administraciones y organizaciones que ya están trabajando en la región (Junta de Extremadura, Diputaciones, Ayuntamientos), generando un sistema de cooperación efectivo y un **modelo de gobernanza** compartido y policéntrico, destinado a optimizar recursos e impulsar la convergencia y complementariedad de fondos entre las entidades públicas.

Para ello, se considera clave trabajar junto a otras administraciones para avanzar hacia la **transformación digital comarcal** que permita la cooperación y sinergias entre diferentes escalas territoriales con el fin de aprovechar las potencialidades específicas.



Un plan de acción conjunto

Asimismo, la misión pasa por diseñar estrategias e intervenciones coordinadas bajo un enfoque territorial integrado y multisectorial a través de un plan de acción conjunto, diseñando a su vez una serie de proyectos tractores comunes entre diferentes territorios para economizar recursos y ganar en eficiencia, por ejemplo: soluciones comunes relacionadas con problemas de movilidad, formación, comercio, turismo, etc. Teniendo en cuenta siempre la compatibilidad y avances impulsados por las diferentes Administraciones Públicas (nacionales, regionales o locales).

La Estrategia Smart Comarca y Estrategia de Desarrollo Local Participativo (EDLP) son dos instrumentos complementarios para el desarrollo del Territorio

Para economizar recursos y esfuerzos por parte de los Grupos de Acción Local se llevará a cabo un plan para diseñar ambas Estrategias en paralelo, comenzando por el propio proceso de participación que garantiza que los aportes por parte de los actores comarcales recaban en ambas iniciativas, así como las sinergias de los proyectos a definir. **El objetivo es triple:** ampliar el radio de acción de los GAL hacia intervenciones más innovadoras y digitales, introducir innovaciones en participación ciudadana y captar financiación adicional para el desarrollo comarcal.

¿Cómo se desplegará la Estrategia Smart Rural Extremadura?

Smart Rural Extremadura se desplegará a través de un plan de acción conjunto, proyectos de cooperación Leader y otros proyectos e iniciativas orientadas a la transformación de las Comarcas en territorios inteligentes, dentro del marco temporal 2021-2027.



JUNTA DE EXTREMADURA

Consejería de Agricultura, Desarrollo Rural,
Población y Territorio

DIPUTACIÓN
DE BADAJOZ

DIPUTACIÓN DE CÁCERES
En colaboración con la Diputación Provincial de Cáceres